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兩違規劏房業主被罰共1萬元

過渡屋租期短 憂回劏房最徬徨
住變好 人開朗 家庭變和睦 齊讚屬德政

公屋延誤落成統計
年期 延誤項目 延誤單位 比例

2014/15–2018/19 8 11,600 13%

2015/16–2019/20 17 28,300 30%

2016/17–2020/21 2 4,800 5%

2017/18–2021/22 5 6,700 7%

2018/19–2022/23 7 12,700 13%

2019/20–2023/24 11 15,400 16%

2020/21–2024/25 11 20,100 21%

2021/22–2025/26 12 20,800 21%

2022/23–2026/27 7 18,600 20%

2023/24–2027/28 3 2,800 2%

平均 8.3 14,180 15%

未來四年公屋落成量預測
單位數量 港島 九龍 新界 總數

傳統公屋 5,000 39,700 100,300 145,000

簡約公屋 1,700 13,500 14,800 30,000

總數 6,700 53,200 115,100 175,000

比例 4% 30% 66% 100%

註：未來四年指2024/25–2028/29年度

資料來源：房屋局、房委會、房協及團結基金

整理：香港文匯報記者 張弦

隨着過渡性房屋陸續建成隨着過渡性房屋陸續建成、、傳統公屋加快落成傳統公屋加快落成，，以及簡約公屋即將入伙以及簡約公屋即將入伙，，劏房戶逐漸告別惡劣的居劏房戶逐漸告別惡劣的居

住環境住環境。。香港文匯報記者近日追訪了三名搬離劏房香港文匯報記者近日追訪了三名搬離劏房、、入住過渡性房屋的居民入住過渡性房屋的居民，，直擊他們的現況直擊他們的現況。。他們他們

表示表示，，居住環境的改善居住環境的改善，，整個人也開朗不少整個人也開朗不少；；更有人在好環境下誕下一名女兒更有人在好環境下誕下一名女兒，，她大讚過渡性房屋是她大讚過渡性房屋是

德政德政，，迅速改善了劏房居民的生活環境迅速改善了劏房居民的生活環境。。他們希望延長過渡屋的租住期限他們希望延長過渡屋的租住期限，，讓居民能住到上樓讓居民能住到上樓。。

◆◆香港文匯報記者香港文匯報記者 張弦張弦

單親母親謝女士曾跟兒子居住
在劏房6年之久，搬遷過三四次，
居住環境最惡劣的一次，是入住
一間與其他租客共用廚房、廁所
的劏房。
謝女士有一次暈倒被送院，再
加上曾經便血，經檢查後發現她
大腸有瘜肉，正在輪候做手術。
她認為病情與疫情時長期進食罐
頭食物、不注重飲食有關。
獨自撫養兒子的謝女士非常擔
心自己的健康情況，「若果有病
就無法照顧兒子，亦想不出有誰
可以幫手照顧他。」在社工的幫

助下，謝女士七八個月前搬遷至過渡性房屋居住。營運過渡屋的機構
會提供支援，令她感覺更安心。
脫離了惡劣的居住環境，謝女士坦言，遷居後改善的不單是居住問

題，連經濟狀況、精神健康也大大改善。目前她一家的居住面積比之
前劏房為大，租金與之前差不多，且不用再與他人共用廚房和廁所，
方便不少，又有私隱度。

指無幼兒託管不合理
但居住在過渡屋還有其他問題需要解決，首先是不能為兒子申請託

管服務，因為該服務只供劏房戶申請；其次，以往住劏房時可以申請
中電津貼1,000元，但搬入過渡性房屋後，申請條件就變得複雜，她至
今仍然未能申請成功，但即使成功亦只有600元。
謝女士認為：「（從）劏房戶住到過渡屋，依然需要託管等支援，
其實住哪兒，單親家庭都有這方面的需要，申請資格應該不變才
對。」她亦擔心到租約期短的問題，「如果無得續租，到時不清楚是
否要搬返劏房？」

許女士：家添女兒也不擠迫
許女士一家幾年前居於西灣河一間不足
200方呎的劏房內，租金5,000多元。香港
文匯報記者當時家訪這個三口之家，直擊
其劏房單位在擺放一張碌架床、一個電視
櫃之後，只剩餘一條通道，勉強能讓人通
過，最難接受的是廁所與煮食位置貼近。
許女士憶述，當時可謂是一步一驚心，
「切菜炒菜的時候都會盡量遠離廁所，因
為感覺有細菌包圍着食物。」其長子由出
世到幾歲大都在劏房度過，「當時他沒有
太多活動空間，好擔心影響發育。」
2022年，他們成功搬遷至西灣河一間過
渡性房屋內。許女士形容自己一家是過渡
性房屋政策的受益者，「搬至過渡性房屋
後，居住環境大有改善，居住面積翻了一倍多，約有400多方呎，有通風窗，
還有大陽台。」她最開心的是過渡性房屋的月租僅3,000多元，比劏房少1,000
多元，「可以節省家庭開支，作為搬上公屋的預備金。」

公屋申請改回市區
在入住後，許女士一家增添了新的家庭成員——可愛的女兒出生了，「住多

一個人都綽綽有餘，不再像以前那麼擠迫，孩子們亦多了很多活動空間。」
許女士一家即將邁向輪候公屋的第八個年頭，加上女兒出生，原來申請的3
人公屋單位，或要改為4至5人單位。同時，她去年又改動了公屋申請的區域要
求，「原本申請擴展市區，但現在一家人居住在市區，子女都在這個區讀書，
所以改為申請市區公屋，比較方便子女升學，估計因此還需要輪候更長時間才
能上樓。」
許女士認為，居住環境對人的身心健康影響非常大，尤其是兒童。可惜，許

女士過渡性房屋單位的兩年租約將於今年7月屆滿，她還未清楚能否繼續續
租，「擔心要搬走，希望不用搬走。」她希望特區政府可以延長過渡屋的租約
期，同時加快興建公屋，實現告別劣質劏房的願景。

謝女士：連經濟精神也大改善

劉先生與太太
以及20歲的兒子
早年住在深水埗
一間80方呎、租
金 5,200 元的劏
房。該劏房擺放
一張 4呎床後，
所餘活動空間寥
寥無幾，幸一家
三口於2020年成功申請入住深水埗過渡屋「南昌
220」，自此告別劏房，生活大大改善。
劉先生認為，「南昌220」位於市區，交通方

便，租金相宜，空間寬敞，讓已成年的兒子擁有
私人空間，生活摩擦大大減少，惟過渡屋的短板
是租期短，「南昌220」項目早年拆遷，他一家隨
即獲安排遷住元朗江夏圍村的過渡屋至今。
劉先生坦言，在「南昌220」租約期滿前一直十
分憂慮，擔心未安排居所而需要遷回劏房單位，
「住慣過渡性房屋，便非常不願意搬回劏房居
住。過渡性房屋比劏房闊落、功能齊全，租金又
平，好驚要住返劏房，由天堂返回地獄。」
年近八旬的劉先生形容過渡性房屋政策是德
政，讓居住於不適切居所的市民，可以在短期內
改善居住環境，惟希望解決租期過短的問題，減
少搬遷次數，更希望特區政府加速興建公屋，徹
底改善基層市民的居住情況，「原本上年我以為
自己就快收到上樓的好消息，誰知等到現在仍然
未有聲氣，希望可以快點編配到公屋單位，唔使
擔心要搬來搬去。」
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◆許女士一家現時居住的過渡屋
400多方呎。 受訪者供圖

◆謝女士之前居住的劏房的公共
空間。 受訪者供圖

◆過渡屋居民希望能延長租住期限，住到可上樓為止。圖為過渡屋博愛江夏圍村。 資料圖片

◆劉先生

香港文匯報訊 兩名分間單位（俗稱劏房）業主因違反業主
與租客綜合條例的規定，昨日在東區裁判法院承認有關控
罪，被判處罰款共10,000元。
自條例生效以來，差餉物業估價署已成功檢控269宗個案，
共涉及231名劏房業主，罰款介乎400元至18,600元，合計總
罰款492,010元。這些業主的罪行包括：一、沒有在規管租賃
的租期開始後的60日內，向估價署署長提交租賃通知書；
二、要求租客支付不屬條例所准許的種類的款項。其中，一
名業主涉及要求兩名租客支付多個月的垃圾費等，觸犯上述
一及二項共12宗罪行而被判處罰款9,200元。
估價署於早前發現這些業主涉嫌違反條例的相關規定。經
深入調查及搜集證據後向這些業主提出檢控。
估價署發言人強調，劏房業主必須嚴格遵守條例下的相關
規定，同時提醒劏房租客在條例下所享有的權益。估價署會
繼續堅決執法，以打擊任何違例個案。
除了跟進舉報個案，估價署一直以多管齊下的方式主動
識別、調查及跟進有關業主涉嫌違反條例規定的個案。就
此，估價署要求規管租賃的業主提供與租賃有關的資料及
參考文件，以核實相關業主是否已遵從條例的規定。如業
主無合理辯解而拒絕提供相關資料或忽略署方要求，即屬
違法，最高可處第三級罰款（10,000元）及監禁3個月。因
應實際情況和所蒐集的資料及證據，估價署會對個別個案
採取適當行動，包括就涉嫌觸犯條例下罪行的個案提出檢
控。

社協倡流轉：過渡屋→簡約公屋→公屋
香港文匯報訊（記者 王僖）香港

特區政府過去數年一直大力推動過
渡性房屋發展，透過善用短期閒置
的土地及建築物，為有需要的人士
提供短期居所。政府已覓得土地可
建2.1萬個過渡屋單位，超出目標的
2萬個。至於3萬個簡約公屋單位則
將於明年第一季陸續落成。社福界
以及立法會議員也對香港文匯報表
示，過渡屋政策有必要長期持續下
去，與簡約公屋互補，以幫助更多
劏房住戶改善居住環境。
香港社區組織協會有參與經營過
渡性房屋項目。社協副主任施麗珊
接受香港文匯報訪問表示，過渡屋目前入住率
達96%，顯示對居住環境惡劣的劏房住戶很有
吸引力，「2萬個過渡屋加上3萬個簡約公屋，
相比龐大的輪候公屋家庭並不多，政府耗費大
量資源興建過渡屋能幫助2.1萬個家庭改善居
住環境，沒有理由不持續下去。公屋大量落成
還需要10年時間，那麼過渡屋和簡約公屋政策
起碼應該再持續10年。」
她建議過渡屋可和簡約公屋互補，「入住簡
約公屋需要輪候公屋3年以上，那麼等簡約公

屋落成，可以騰出更多的過渡屋給輪候公屋不
足3年的家庭入住，讓他們早日改善居住環
境。」
她表示，政府若計劃將過渡屋長久持續下
去，便應該延長社福機構運營的年限，「起碼
應該有3至5年運營期，機構才能有較長遠的
規劃，以維持服務素質。」

議員籲過渡屋長期維持
立法會房屋事務委員會副主席鄭泳舜對香港

文匯報表示，支持將過渡屋長期
維持下去，「過渡屋流轉性不
錯，政府正着手改善居住環境惡
劣的劏房戶，等明年第一季簡約
公屋相繼落成後，過渡屋可以相
應騰空出部分單位，以安置遷出
的劏房住戶。而且5年後才會有大
量公屋落成，過渡性房屋政策和
簡約公屋也能有序分工，提前改
善居住環境欠佳的公屋輪候家
庭。」
根據特區政府房屋局提交給立
法會房屋事務委員會的文件，截
至4月底，過渡屋項目已有13,700

個單位投入服務，當中「支援非政府機構推行
過渡性房屋項目的資助計劃」至今共批出54
個項目中的 31 個項目，提供約 11,100 個單
位，另外32個由其他撥款或計劃資助，如關
愛基金或先導計劃的項目，則共提供約2,600
個單位。
根據最新工程進度，預計約有6,000個單位

會在今年落成啟用，明年及2026年的3間分別
會有餘下約 1,400 個及 50個單位相繼落成營
運。

◆社協認為過渡屋政策應再持續起碼10年。圖為過渡屋普綠軒。 資料圖片


